



Regroupement
POUR LA **Valorisation**
DE LA **Paternité**

Rapport d'évaluation

Journée de Communauté de savoirs et de pratiques sur la paternité

du 21 février 2014

*« Comment mieux se concerter
pour mieux soutenir et mieux valoriser la paternité ? »*

Yves O'Reilly
Sylviane Thibault
Raymond Villeneuve

mars 2014

Tables des matières

	Page
Présentation de l'événement.....	3
Nombre de participants et statistiques.....	3
Question 1. Jusqu'à quel point considérez-vous cette activité comme pertinente à votre travail.....	4
Question 2. Dans quelle mesure cette activité vous a-t-elle permis d'explorer en lien avec votre travail... ..	4
2 a) ... de nouvelles connaissances ?	4
2 b) ... de nouvelles manières d'être ?	4
2 c) ... de nouvelles manières de faire ?	4
Question 3. Jusqu'à quel point l'animation de l'activité est-elle venue vous toucher ou vous rejoindre... ..	5
3 a) ... au niveau personnel ?	5
3 b) ... au niveau professionnel ?	5
Question 4. Inscrivez la principale chose que vous retenez de cette activité ...	6
Question 5. Faites-nous part de vos suggestions concernant nos prochaines rencontres.....	6
Question 6. Autres commentaires	6
 ANNEXE 1 : Formulaire d'évaluation	 ANNEXE 1
ANNEXE 2 : Réponses question 5. La principale chose que vous retenez	ANNEXE 2
ANNEXE 3 : Réponses question 5. Vos suggestions pour de prochaines rencontres.....	ANNEXE 3
ANNEXE 4 : Réponses question 6. Autres commentaires	ANNEXE 4

*

Journée de la Communauté de savoirs et de pratiques sur la paternité du 21 février 2014

Présentation de l'événement

*Référence ANNEXE 1

La Journée de la Communauté de savoirs et de pratiques (JCSP) sur la paternité tenue le 21 février 2014 était la onzième rencontre de ce genre. Le thème cette année était : *Comment mieux se concerter pour mieux soutenir et mieux valoriser la paternité ?*

L'objectif de la journée était de permettre aux participants de réfléchir collectivement à la question posée. Les échanges se sont fait en sous groupes suite à de courtes présentations de l'animateur. Cette activité s'est tenue à l'Hôtel Auberge Universel de Montréal, au lendemain de la Su-Père Conférence. Le comité organisateur était formé de Carl Lacharité, Luc Ferland et Raymond Villeneuve.

Un formulaire d'évaluation a été distribué en fin de journée, un exemplaire se trouve à l'**ANNEXE 1**, de ce rapport.

Nombre de participants et statistiques

TABLEAU 1			
	JCSP 2014	JCSP 2013	JCSP 2012
Nombre de personnes inscrites	120	117	101
Nombre de participants présents	89	76	67
Taux de présence (89/120)	74 %	65 %	66 %
Nombre de fiches d'évaluation remises	62	55	65
Taux de remise de la fiche d'évaluation (62/89)	70 %	72 %	97%

Pour la Journée de communauté de savoirs et de pratiques édition 2014, nous avons eu 74% de personnes présentes par rapport à celles inscrites (89/120). Soit une augmentation par rapport aux taux de 65% et de 66% des deux années précédentes. Peut-être que l'augmentation du coût de participation passant de 10 \$ par jour à 20 \$, dîner compris, a motivé plus d'inscrits à se présenter.

Si on compare les données des trois dernières éditions de l'événement, on remarque une augmentation de personnes inscrites de 101 à 117 à 120. Le nombre de personnes présentes lui est passé de 67 à 76 à 89. On peut dire que l'événement suscite toujours un intérêt.

Notons finalement que le nombre de fiches d'évaluation remise était de 62 cette année. Un taux de remise de 70%, semblable à celui de l'année précédente.

Question 1 : Jusqu'à quel point considérez-vous cette activité comme étant pertinente à votre travail ?

TABLEAU 2		
Choix réponses Qu.1	Réponses (n=62)	%
Très pertinente	45	73 %
Assez pertinente	15	24 %
Plus ou moins pertinente	2	3 %
Peu pertinente	0	0 %
Pas du tout pertinente	0	0 %
Pas de réponse	0	0 %
	62	100 %

Un total de 97 % des répondants ont trouvé la journée de Communauté de pratiques pertinente à leur travail, la qualifiant de TRÈS PERTINENTE dans une proportion de 73%, et de ASSEZ PERTINENTE chez 24% des participants.

Question 2 : Dans quelle mesure cette activité vous a-t-elle permis d'explorer en lien avec votre travail...

Question 2 a)de nouvelles connaissances ?

TABLEAU 3		
Choix réponses Qu.2a)	Réponses (n=62)	%
Beaucoup	24	39 %
Assez	28	45 %
Plus ou moins	8	13 %
Un peu	0	0 %
Pas du tout	0	0 %
Pas de réponse	2	3 %
	62	100 %

Un total de 84 % des répondants ont mentionné que l'activité leur a permis d'explorer de *nouvelles connaissances* en lien avec leur travail, soit BEAUCOUP de *nouvelles connaissances* dans une proportion de 39% de répondants et ASSEZ de *nouvelles connaissances* pour 45% des participants. Et pour 13 % des participants, l'atelier leur a donné PLUS OU MOINS de *nouvelles connaissances*.

Question 2 b)de nouvelles manières d'être ?

TABLEAU 4		
Choix réponses Qu.2b)	Réponses (n=62)	%
Beaucoup	27	44 %
Assez	28	45 %
Plus ou moins	4	6 %
Un peu	2	3 %
Pas du tout	0	0 %
Pas de réponse	1	2 %
	62	100 %

Un total de 89 % des répondants ont mentionné que l'activité leur a permis d'explorer de *nouvelles manières d'être* en lien avec leur travail, soit BEAUCOUP de *nouvelles manières d'être* pour 44 % des répondants et ASSEZ de *nouvelles manières d'être* pour 45 % d'entre eux.

Question 2 c)de nouvelles manières de faire ?

TABLEAU 5		
Choix réponses Qu.2c)	Réponses (n=62)	%
Beaucoup	27	44 %
Assez	25	40 %
Plus ou moins	8	13 %
Un peu	0	0 %
Pas du tout	0	0 %
Pas de réponse	2	3 %
	62	100 %

Un total de 84 % des répondants ont mentionné que l'activité leur a permis d'explorer de *nouvelles manières de faire* en lien avec leur travail, soit BEAUCOUP de *nouvelles manières de faire* pour 44 % des répondants et ASSEZ de *nouvelles manières de faire* chez 40 % des participants. 13 % des répondants ont PLUS OU MOINS appris de *nouvelles manières de faire*.

Question 3 : Jusqu'à quel point l'animation de l'activité est-elle venue vous toucher ou vous rejoindre...

Question 3 a)au niveau personnel ?

TABLEAU 6		
Choix réponses Qu.3a)	Réponses (n=62)	%
Beaucoup	35	56 %
Assez	23	37 %
Plus ou moins	3	5 %
Un peu	1	2 %
Pas du tout	0	0 %
Pas de réponse	0	0 %
	62	100 %

Plus de la moitié des répondants, soit 56 % se sont dit *BEAUCOUP touché au niveau personnel* par l'animation de l'activité et 37 % des personnes ont été *ASSEZ touché*, pour un total cumulé de 93 % des participants qui ont été *touchés au niveau personnel*.

Question 3 b)au niveau professionnel ?

TABLEAU 7		
Choix réponses Qu.3b)	Réponses (n=62)	%
Beaucoup	40	65 %
Assez	18	29 %
Plus ou moins	3	5 %
Un peu	0	0 %
Pas du tout	0	0 %
Pas de réponse	1	2 %
	62	100 %

Une majorité des répondants, soit 65 % se sont dit *BEAUCOUP touché au niveau professionnel* par l'animation de l'activité et 29 % des personnes ont été *ASSEZ touché*, pour un total cumulé de 94 % des participants qui ont été *touchés au niveau professionnel*.

Question 4 : Inscrivez la principale chose que vous retenir de cette activité.

***Référence ANNEXE 2**

TABLEAU 8			
Réponses à la Qu.4		Réponses (n=62)	%
Fiches d'évaluation remises	62	62	100 %
Fiches avec réponse à cette question	57	57/62	92 %
Sur les 62 réponses, nombre de commentaires	79	s/o	s/o

Sur les 62 fiches d'évaluations remises, 57 personnes ont répondu à la question 4, fournissant un total de 79 commentaires. Vous trouverez le détails des réponses à l'**ANNEXE 2** ci-jointe.

En résumé, les participants mentionnent dans la majorité de leurs commentaires avoir apprécié les échanges et la communication entre les participants, le réseautage qu'a permis la journée, la mise en communs des expériences et le partage des idées. Un nombre important de commentaires expriment la motivation que la journée leur a donnée pour poursuivre leur travail de concertation dans leur milieu, le goût de se mettre en action et beaucoup ont précisé que la rencontre leur avait donné de l'espoir. On note aussi que 16 commentaires portent précisément sur la conscience et la pertinence d'être sensible et à l'écoute des pères, de leurs besoins mais aussi de leurs connaissances et de leurs expériences. Certains autres commentaires portent sur la prise de conscience touchant l'organisation ou la préparation à faire en vu des prochaines réunions de concertation.

Question 5 : Faites-nous part de vos suggestions concernant nos prochaines rencontres.

*Référence ANNEXE 3

TABLEAU 9			
Réponses à la Qu.5	Nombre	Réponses (n=62)	%
Fiches d'évaluation remises	62	62	100 %
Fiches avec réponse à cette question	33	33/62	53 %
Sur les 33 réponses, nombre de commentaires	33		
Sur les 33 commentaires, 19 suggéraient des sujets ou une organisation différente	19	19/62	31 %
Sur les 33 commentaires, 14 disaient avoir apprécié la journée telle quelle.	14	14/62	23 %

Sur les 62 fiches d'évaluations remises, 33 personnes ont répondu à la question 5, fournissant un total de 33 commentaires. Vous trouverez l'ensemble des réponses à l'ANNEXE 3 ci-jointe.

Sur les 33 réponses reçues, 19 portaient sur des suggestions de contenus ou d'organisation. Cinq participants ont mentionnés qu'ils aimeraient aborder les sujets suivants lors de prochaines journées de Communautés de savoirs et de pratique : les enjeux contemporains de la paternité ; la co-parentalité et la concertation ; l'homoparentalité et la monoparentalité ; les façons d'exercer sa paternité, être fils, être pères et grand-père en donnant le "manuel du père imparfait" ; et enfin, la façon de porter un regard accueillant et bienfaisant à des collègues qui ne répondent pas à nos attentes. Dix personnes sur les 19 ont mentionnés des aspects touchant plutôt l'organisation de la journée comme avoir plus de témoignages de pères-non-intervenants, avoir des interventions par des professionnels de d'autres milieux comme par exemple des psychologues, des médecins, des orthophonistes, des enseignants. On aimerait aussi avoir des mises en situations, et un participant demande de faire plus de place à la diversité. Deux participants aimeraient avoir deux journées d'ateliers du même genre plutôt qu'une. Une personne aimerait que l'échange de coordonnées entre les participants soit organisé. Un commentaire demandait de ternir l'événement hors Montréal. Quatre autres commentaires portent sur l'événement de cette année, 2 personnes ont trouvé les tours de tables trop longs, une personne aurait aimé avoir une pause en après midi ou changer de local pour le dîner, une autre aurait aimé avoir un intermède pour bouger plus.

Et pour 14 des 33 réponses recueillies à la question cinq, les participants disaient avoir apprécié la journée telle quelle, ils l'ont trouvé intéressante, bien organisée, on aimé la formule d'alternance entre les discussions, la présentation et la "construction". Ils souhaitent d'autres rencontres de ce genre.

Question 6 : Autres commentaires.

*Référence ANNEXE 4

TABLEAU 10			
Réponses à la Qu.6	Nombre		%
Fiches d'évaluation remises	62	62/62	100%
Fiches avec réponse à cette question	39	39/62	63%

Les 39 commentaires reçues sont élogieux et peuvent servir de conclusion à la journée. Nous avons 19 Mercis, 4 Bravos et les autres commentaires témoignent que les gens ont appréciés leur journée et désir participer à d'autres événements de ce genre. Une participante trouvait les chaises trop bruyantes.

*